

Les relations extérieures de l'Algérie à l'époque ottomane

L'Algérie est un pays indépendant distinct, sa nature politique et la qualité de ses relations extérieures reposent sur deux dimensions :

- Une dimension coopérative au sein du califat islamique.
- Une dimension défensive équilibrée vis-à-vis des pays européens, où l'Algérie a joué un rôle actif.

1-La relation avec le califat ottoman et le monde arabe

1-1-Avec le califat ottoman :

La relation de l'Algérie avec le califat ottoman était caractérisée par une coopération mutuelle, se manifestant par l'aide ottomane à l'Algérie, au début de la formation de l'État moderne, et à d'autres occasions multiples, ainsi que par l'aide de l'Algérie au califat ottoman dans ses guerres contre l'Europe.

Il y avait une coordination des efforts militaires dans les opérations conjointes pour faire face aux croisades, où la flotte algérienne a travaillé depuis l'époque de Kheir Eddine pendant trois siècles pour soutenir la flotte ottomane dans des opérations majeures telles que Lépante¹ et Toulon, et les dirigeants de l'Algérie ont souvent dirigé le ministère de la Guerre.

1-2-Avec l'orient (le Machrek) :

La relation entre l'Algérie et la région du Machrek arabe à travers le califat islamique, où la flotte algérienne est restée un bouclier protecteur pour la région

¹ La bataille de **Lépante**, qui a lieu le 7 octobre 1571 dans le golfe de Patras, sur la côte occidentale de la Grèce, à proximité de Naupacte, entre la flotte chrétienne et la flotte ottomane.

contre les attaques européennes, y compris sa contribution à repousser l'agression française en Égypte lors de la campagne de Napoléon Bonaparte.

Les dirigeants algériens ont alloué des fonds pour les deux saintes mosquées et ont créé une institution pour les gérer et les acheminer vers les lieux saints, puis la situation a évolué pour étendre l'aide aux pauvres dans les régions avoisinant les deux saintes mosquées.

1-3-Avec les régions maghrébines :

L'unité de la région religieuse et géographique a imposé à l'Algérie le devoir de défendre stratégiquement la région et de la libérer de la présence croisée. Ainsi, sa flotte a combattu les flottes espagnole et portugaise sur les côtes marocaines, tunisiennes et libyennes, contribuant à la défaite des Portugais lors de la bataille de Wadi al-Makhazen " le 04/08/1578.

2-Relations de l'Algérie avec les pays européens :

Les relations algéro-européennes étaient principalement hostiles en raison de la position de l'Algérie face à son expansion dans le monde islamique en général.

2-1-Espagne : Les relations algéro-espagnoles étaient marquées par une guerre continue résultant des attaques espagnoles sur les côtes algériennes de 1492 à 1792, date à laquelle elles se sont retirées définitivement d'Oran et du grand port.²

2-2-Portugal : La relation entre l'Algérie et le Portugal était hostile, motivée par une tendance croisée à travers la participation du Portugal aux alliances

² La campagne de Charles Quint, roi d'Espagne, sur la grande et infructueuse ville d'Alger en 1541, qui a été approuvée et soutenue par le pape Paul III.

européennes, en particulier en 1785, avec des périodes de trêve entre 1793 et 1795.

2-3-France : Les relations franco-algériennes étaient particulières, différentes des autres relations européennes pacifiques ou hostiles. Cette particularité se manifeste par le soutien militaire de l'Algérie à la France en de nombreuses occasions entre 1543 et 1591. Sur le plan économique, l'Algérie a accordé à la France le privilège de pêcher le corail sur la côte est de l'Algérie.³ Cependant, le soutien apporté par l'Algérie à la France n'a pas empêché cette dernière de mener des raids répétés contre elle, et son hostilité envers elle a commencé à se manifester clairement avec la campagne de Napoléon Bonaparte en Égypte en 1798, atteignant son apogée après le Congrès de Vienne en 1815.

2-4-La Grande-Bretagne : La politique anglaise s'est basée sur le principe de sécuriser ses intérêts et de rivaliser avec la France sans rompre ses relations avec l'Algérie pour autant. Malgré sa supériorité parmi les nations européennes, elle a mené des campagnes militaires, la plus célèbre étant la campagne du Lord Exmouth en 1816,⁴ et le bombardement de la flotte anglaise sur la ville d'Alger en 1824. Son opposition à la campagne française et sa prétention de l'illégitimité de l'occupation n'étaient que des manœuvres diplomatiques flexibles.

2-5-L'Autriche : Les relations austro-algériennes se sont distinguées par la paix et l'amitié conformément aux traités conclus sous les règnes du Dey Mohammed Bey et de l'empereur François Ier entre 1727 et 1748.

³ Le monopole de la pêche au corail était un privilège commercial accordé par l'Algérie à la France en 1650 pour exploiter la pêche au corail sur les côtes est de l'Algérie (Elkala, Annaba).

⁴ **La campagne d'Exmouth en 1816** : Une campagne militaire anglaise dirigée par Lord Exmouth contre la ville d'Alger, accompagné de l'amiral Van de Capellen des Pays-Bas. Malgré l'échec de la campagne, elle a causé de lourdes et graves pertes à Alger. Le bombardement d'Alger est un bombardement néerlandais-britannique de la ville d'Alger ayant eu lieu le 27 août 1816

2-6-La Russie : Les relations russo-algériennes ont été influencées par l'hostilité historique entre l'Empire ottoman et la Russie. L'Algérie a catégoriquement rejeté les offres de paix russes malgré l'intervention de l'Empire ottoman, poussant ainsi la Russie à rejoindre l'alliance des Sept Puissances (une coalition et une alliance croisée composée de sept pays : les Pays-Bas, l'Allemagne, le Danemark, l'Espagne, l'Italie, la Russie et les États-Unis).

2-7-Les États-Unis d'Amérique : Bien que l'Algérie ait été le premier pays à reconnaître l'indépendance des États-Unis d'Amérique, ces derniers se sont montrés prêts à suivre la position des pays européens et à former une alliance contre elle, ignorant la suprématie maritime algérienne en Méditerranée qui a conduit à la signature d'un traité de paix et d'amitié le 05/09/1795 auquel les deux parties se sont engagées. Ensuite, les États-Unis ont renié leurs relations avec l'Algérie et se sont tournés vers l'alliance des Sept Puissances, puis sont revenus pour signer à nouveau un traité de paix en 1812 dans lequel ils se sont engagés à payer des tributs annuel.